

Artículos ~ Comentarios ~ Informaciones

“El País Vasco,”
San Sebastián

DOMINGO, 8 DE ABRIL 1923

EDITORIALES

LA DECLARACIÓN MINISTERIAL

Ya tenemos un nuevo motivo de satisfacción. El Gobierno ha hecho pública su declaración ministerial. Alegrémonos de haber nacido. Ya somos casi felices. Sólo nos falta el recogitarse espectáculo electoral para que los españoles nos consideremos los mortales más venturosos del Universo.

Hemos leído la prosa gubernamental con verdadero interés. Esas literaturas oficiales tan prolífica en gerundios que cultivan nuestros ministros, nos divierte sobremanera. Realmente es un prodigo de habilidad. No hay manera de superarla en el arte de decir menos con mayor número de palabras.

Esta vez no ocurre esto. La declaración ministerial que comentamos dice cosas. Un espíritu dado a la crítica encontraria que dice demasiadas cosas. Abarcia extremos de verdadero interés nacional: revisión constitucional, reforma del Senado, reforma del régimen del sufragio, redención del proletariado agrícola, campaña contra el absentismo, política de escuela, especialización de las enseñanzas, educación de la mujer, reparación del quebranto del Tesoro, problema militar y de Marruecos, y, por último, la depuración de las responsabilidades.

Este sumario de los puntos que abarca la declaración ministerial da la sensación de que los liberales se sienten revolucionarios y van a realizar la decantada “revolución desde el Poder” que preconizara el señor Maury.

Puestos en pie de creer de buena fe en la intención de hacer del Gobierno, el comentario, la simple glosa de tantas cuestiones esenciales como las que los ministros manejan caprichosamente en su declaración, haría necesario un estudio crítico, amplio y documentado. Pero desgraciadamente, hemos perdido la fe. Sabemos que en la declaración ministerial ha olvidado el Gobierno el punto más importante: la sinceridad.

En el argot periodístico hay una expresión maravillosa de grafito para denominar esos artículos que se escriben a veces en momentos de apuros de originalidad, y que lo mismo se pueden amputar al principio, que al final. Se llaman “artículos de acordeón”. Pues eso es, ni más ni menos, la declaración ministerial: un pésimo artículo de acordeón, escrito para salir del paso, con materiales viejos, entresacados de los miles de artículos que desde la Restauración aquí se han escrito. Hay, desde luego, una habilidad; pero tan burda, que a nadie convence. Es la de comprometerse a muchas cosas para no hacer nada, y eludir siempre la responsabilidad. En realidad, la verdadera declaración ministerial, la sincera, la que el Gobierno estaba obligado a hacer, se debió construir a tres puntos esenciales, que son los que en el instante actual de la vida española preocupan al pueblo y le tiene en constante desasosiego. Son: la depuración de las responsabilidades, el problema de Marruecos y la situación de la Hacienda pública.

Los tres primeros, sobre todo, deberían ser fundamentales, cuestión de vida o de muerte para el Gobierno. Recordemos que ellos fueron el fulminante que, al hacer explosión, derribó al partido conservador y provocó el advenimiento de los liberales. Un sentimiento de dignidad debiera obligar al Gobierno a resolver ambas cuestiones nacionales. Pero ya es sabido que el político tiene piel de elefante y goza del beneficio de una insensibilidad perfecta.

Toda la prosa ministerial se traduce, en buen castellano, a esta expresión: ganas de no hacer.

Las esperanzas que la opinión liberal española pusiera en este conglomerado político que goberna, se han desvanecido. La declaración ministerial lo dice. Ni responsabilidades, ni Marruecos, ni Tesoro. Nada de lo esencial. Sólo literatura, y de la mala, de la que no se salva ni por la forma.

El panorama político sigue siendo el de siempre: grotesco y desvergonzado.

EL OBISPO ASESIÑADO

Por fin el Gobierno de los Soviets ha cumplido su amenaza de fusilar al obispo monseñor Butkiewicz. Ante este hecho, la protesta ha surgido unánime en todos los países. Católicos y no católicos reprochan el hecho de ser muerto violentamente quien ostentaba tan respectable representación espiritual. Ante la muerte del monseñor Butkiewicz, el sentimiento de humanidad se exalta y pone en la pluma las más severas condenaciones. Nadie debe ser muerto por el mandato de la ley. Menos debieron matar quienes apelando a dictados de justicia social, asaltaron el Poder. Y hemos de notar que el caso no es nuevo, aunque sea muy resonante.

Es una mejoría de servicio y una eco-

nómica para los miserables presupuestos escolares, digna del aplauso sincero que merece una determinación que ha de influir en la higiene de los locales y en la calidad del material dedicado a la inscripción de los niños pobres.

Veremos si esta reforma es desplazadora y propósito de emienda.

Con el mes de marzo han terminado LA ASISTENCIA A LAS ESCUELAS oficialmente las clases nocturnas para adultos. En la capital terminaron el último día de febrero.

Refiriéndonos, principalmente, a San Sebastián, los datos referentes a la asistencia acusan un abandono reprobable por parte de los padres.

No basta, señores, que el chico “saque” una papelería y pague tres pesetas por derechos de matrícula: es preciso que el chico no tome la escuela como pretexto o para irse al “cine” o a otros sitios peores.

Origen salió de la escuela diurna sin la preparación conveniente y los que, por falta de uno, oíeron lo rudimentario de la instrucción, pueden perfectamente cometer y ampliar el saber elemental indispensable a un artesano; pero es asistible a clase todos los días y permanentemente.

La mayor parte de los matriculados nacieron sesenta días durante todo el curso. A causa de las diferencias existentes entre los dos gremios se ha reducido extraordinariamente el número de los envíos de harina a Guipúzcoa, problema que preocupa seriamente a los harineros de esta provincia.

Quienes hicieron uso de la palabra hicieron ver que los panaderos de Guipúzcoa no están dispuestos a ponerse en condiciones de que les sean suministradas las harinas fabricadas en Navarra, y por mayoría de votos acordaron los reunidos aprestarse a defender sus propios intereses, llegando incluso al establecimiento por su cuenta de fábricas en la capital y en los principales pueblos de Guipúzcoa.

Después de tomar este acuerdo, los harineros se ocuparon del proyecto de constituir la federación del ramo.

En las escuelas se sermona, casi a diario, acerca de los beneficios que los pájaros reportan y la tristeza que causa el verlos en las jaulas.

Desde varias casas de San Sebastián se da de comer a los gorriones, produciendo un espectáculo delicado y curioso.

Por los paseos en que hay árboles, numerosos niños tallujitos ensayan su puntería y lucen su barbarie persiguiendo a los gorriones y usando tiragomas que se prenden compras su presentación de la licencia de armas... perjudiciales.

La obra de la educación es tan larga, que exige la ayuda de todos.

EL LIBRO DE LA PATRIA

La “Gaceta” del 20 de marzo publicó una Real orden declarando no haber juzgado a otorgar el premio ni el “accesit” a los trabajos presentados al concurso de “El Libro de la Patria”.

El resultado de este concurso estaba previsto. Al Libro de la Patria español le basta dos capítulos: “Escuelas y Maestros”, abajo; “Moralidad y Vergüenza”, arriba.

Y los presentados tendrían más.

X

En cuáquier pueblo.

Miró desde el balcón de una escuela y vió en la plaza dos grandes piedras con fuertes ganchos de hierro, y, parodiando una frase muy conocida, exclamó: “Esto mataría a aquello, si aquello no influyera para que ésto no representara una institución débil y poco menos que inútil.”

Enrique MARTÍN

Nuestro folletón

La prometida del contrabandista

En todas las naciones han existido—aún existen—los contrabandistas.

Gente de un valor a toda prueba, exponen de continuo sus vidas con una despreocupación que raya en lo increíble. Se nace contrabandista como se puede nacer contralibrecho: así dicen ellos.

En Italia, en tierra lombarda, ocurre esta historia. Muchos de sus contrabandistas han pasado a la historia con aureola de héroes: Giordano Bruno, fue contrabandista y, alrededor de su nombre, tegió la fantasía de las buenas gentes leyendas amables unas, y de odio y sangre otras.

LA PROMETIDA DEL CONTRABANDISTA tiene también sus páginas de amor y odio, pues en la tierra clásica de la “vendetta” va intimamente ligada una cosa con otra.

El italiano ama con todas las potencias del alma y cuando llega el caso, sabe ahorrer y vengarse de la misma manera.

Por sobre la sangre que se derrama por venganza, por odio, surge Magdalena, ángel de amor y de perdón.

Estamos seguros de que los amantes del buen folletín encontrarán en

LA PROMETIDA DEL CONTRABANDISTA

figuras de un interés intenso y de emoción.

A La prometida del contrabandista, que es un folletín relativamente corto, seguirán otras novelas que han de interesar vivamente a los lectores.

Empezaremos a publicar esta interesante novela, desde el próximo número.

Una asamblea de los harineros navarros

ESTAN DISPUESTOS A PONER TRABAS EN SAN SEBASTIÁN Y EN LA PROVINCIA

Pamplona (2 m.)

En la Cámara de Comercio se reunió esta tarde la asamblea de los harineros navarros. Concurrieron la mayoría de los fabricantes de harinas de la provincia.

Presidió don Leandro Nagore.

Objeto principal de la reunión era tratar del pleito que sostienen los harineros navarros con los fabricantes de pan de la provincia de Guipúzcoa.

A causa de las diferencias existentes entre los dos gremios se ha reducido extraordinariamente el número de los envíos de harina a Guipúzcoa, problema que preocupa seriamente a los harineros de esta provincia.

Quienes hicieron uso de la palabra hicieron ver que los panaderos de Guipúzcoa no están dispuestos a ponerse en condiciones de que les sean suministradas las harinas fabricadas en Navarra, y por mayoría de votos acordaron los reunidos aprestarse a defender sus propios intereses, llegando incluso al establecimiento por su cuenta de fábricas en la capital y en los principales pueblos de Guipúzcoa.

Después de tomar este acuerdo, los harineros se ocuparon del proyecto de constituir la federación del ramo.

En quienes hicieron exposiciones de opiniones se mostró el deseo de élgar pronto a la constitución de este organismo, y a esta disposición de los oradores mostró su asentimiento la asamblea.

Un periódico nuevo

En la vida existen siempre dos clases de cada cosa. Don Miguel Unamuno ha descubierto las dos clases de tontos. Es indudable que existen dos clases de tontos, como de listos, como de hombres de bien, como de granujas. Aceptado este principio, no es posible dudar de que haya dos clases de lectores.

Me dirijo a la primera clase de lectores, a la de buena fe, y me dirijo a ella porque apenas existe.

En mi vida periodística sólo he encontrado un lector de buena fe, un profesor de idiomas, muy aburrido, por cierto. Por tanto, es como si me dirigiera a una entelequia.

a una sombra. Dialogar con sombras es siempre más interesante que dialogar con vivos. La sombra no dice nunca tonterías. La sombra calla siempre. Se me dirá que si la sombra no habla no hay diálogo posible; pero si lo hay, porque el que pretende dialogar con una sombra se formula a sí mismo las preguntas y las respuestas y no tiene por qué irritarse nunca y correr la contingencia de andar a golpes con su interlocutor.

Voy a dialogar, pues, con la sombra del lector de buena fe. Me dirijo a ella y le pregunto: ¿Has pensado alguna vez en lo que significa un periódico nuevo? La sombra me responde que no, y yo le doy una palmadita en el aire osoñado de su espalda y le digo:

—Pues un periódico nuevo significa, entre otras cosas, una nueva y espléndida ilusión.

Yá sabes tú, querida sombra, que una ilusión es algo maravilloso que no se compra con millones. Sin embargo tú, merecida al milagro del periódico nuevo, la adquieres por diez céntimos.

La ilusión del periódico nuevo tiene infinitas facetas: es ilusión de crear en quienes lo hacen, que sueñan con que su obra obtenga un éxito resonante; ilusión también en quienes lo compran, que piensan en la posibilidad de que la nueva hoja sea, al fin, el periódico ideal que siempre esperan y nunca llega; ilusión tuya, lector de buena fe, que vas a tener ocasión de seguir tronando con tus más estentóreas voces, de la farsa de la vida, de lo mal que anda todo y de la información de los Gobiernos. Ilusiones en todas partes, y como tales, inestables, jinetes en el vacío, pero que se deseas ardientemente no se convierten en realidad, y menos que se malogen, porque al desvanecerse sólo dejan en el alma una melancolía irremediable.

Los que hacemos este periódico nuevo vivimos nuestra hora de ilusión creadora. Tú también, amable sombra que me escuchas, vive tus horas ilusionada. Tú y nosotros dejamos de caminar por el desierto dejando pavimento municipal y espeso, y nos encaramamos a una rosa de nubes sin temor a caernos y rompernos algo muy estimable de nuestro físico, y jugamos sobre ellas lanzando al aire las brillantes telas de nuestras respectivas ilusiones.

Ya ves, pues, sombra amiga, que un periódico nuevo tiene una inauditable trascendencia. Además de las gacetas, del folletín, de las vibraciones múltiples de la vida cotidiana, te ofrece apresada entre sus cordeles, nada menos que toda una ilusión.

La Gran Avenida, eje del ensanche, tendrá una anchura de veinticinco metros, y partirá de Jai-Alai, para unirse, junto al mar, con la Avenida del Gran Kursaal, desviándose así hacia el Puente Nuevo, una

gran parte del tráfico de la carretera de Francia y descongestionando de esta manera la calle de Miraflores.

La falta de Uña, donde se construirá la ciudad-jardín, irá surcada por numerosos caminos que harán fácil su acceso, para lo cual se aprovechará parte de la explanada que lleva por el tramo eléctrico de Uña.

Como en la actualidad el tráfico de Gros crece en absoluto de países públicos, se construirá uno en terrenos del Ayuntamiento y en el centro de este ensanche. Al mismo tiempo la escuela Viteri, que aparecerá rodeada de jardines en la iglesia de San Ignacio.

La actual carretera general será ensanchada hasta los viviendas, pues resulta actualmente insuficiente para el tráfico.

Esto es, en líneas generales, el proyecto de los señores Machimbarrena y Díaz Talosano, que muy breve será una realidad hermosa.

DIVAGACIONES SIN IMPORTANCIA

ilusión llena de incertidumbre, de angustias, de dolores, de quien siente desgarrarse sus entrañas en el augusto advenimiento de un nuevo hijo a la vida. Para tí es la ilusión impaciente de la comadrona que asiste a nuestro alumbramiento. ¿Adviertes ahora toda la importancia de un periódico nuevo?

(Voy a insistir en mis teorías, pero observo que la sombra del lector de buena fe se ha dormido. Sin duda me ha tomado por un artificio de fondo).

LUCIANO.

PUBLICACIONES

NERE LAGUNA

El Padre José de Lezo nos ha enviado un interesante libro en vasqueno, de que es autor.

Preciar ésta y ameno, el Padre Lezo ha conseguido un gran éxito intelectual entre sus semejantes. La Instrucción Primaria, fundada y dirigida por don Enrique Martínez—maestro de maestros—publica un interesante número.

En su número anterior, La Instrucción Primaria tuvo la gentileza de dedicarnos las siguientes frases:

“En los primeros días de abril aparecerá en esta ciudad un periódico diario titulado El País Vasco.

Conocemos a las personas que forman la empresa, algo de la orientación del diario y mucho a quien no obliga.

Con dinero, honradez y experiencia, el éxito es casi seguro, no?

Pues de todo eso habrá en El País Vasco. Además, será defensor de la esencia y gran amigo de los maestros.

Señor, es noticia y reclamo.”

Muchas gracias, colega.

Notas de un archivero

Desde el 20 de abril próximo, fecha en que se cumplirá el 51 aniversario del proclamamiento de las primeras partidas cartas en Guipúzcoa, comenzaremos a publicar en esta sección los extractos diarios de los telegramas oficiales referentes a la Guerra civil, que convulsionó tan profundamente a nuestro país. Publicaremos los nombres de los principales jefes de los dos bandos, los hechos de armas y el lugar en que éstos se produjeron, siguiendo día por día el desarrollo de los acontecimientos hasta la muerte de don Carlos a Francia. Al hacer esta información retrospectiva, nos guiará tan sólo un propósito de rememoración y divulgación histórica, sin prejuicios de partido ni de secta.